

# PRESENTACIÓN

## Iniciación al abordaje pediátrico del MALTRATO INFANTIL

Programa de Formación Continua

**Solicitada acreditación**

*Dedicado a todas las niñas y niños que sufren violencia*



Con el aval de



La violencia en su doble aspecto de uso deliberado de la fuerza física o del poder por parte del victimario y los distintos problemas de salud que pueden causar en las víctimas, fue reconocida como un problema de salud pública por la Organización Mundial de la Salud (OMS), en el año 1996. Por lo tanto, hay una vulneración en los derechos de las víctimas y una amenaza en su adecuado bienestar físico, psíquico y social. Todas y todos los profesionales que nos dedicamos a la atención a niñas, niños y adolescentes, tenemos la obligación profesional, moral y social de plantar cara a la violencia contra la infancia.



Quiero agradecer a todos los autores y autoras, la mayoría del Grupo de Atención al Maltrato de la Sociedad Española de Urgencias de Pediatría (SEUP), su implicación, esfuerzo e interés en ofrecer una atención integral a la infancia, y que se ha materializado en la realización de las unidades didácticas que les han correspondido. A lo largo de los temas que componen este programa de formación se ha intentado en todo momento escribir con un lenguaje inclusivo, como medio eficaz de visibilizar los valores de igualdad y equidad tanto de niñas como de niños. Si en algún momento no se ha conseguido, al igual que los posibles errores y fallos que hayan podido deslizarse a lo largo del libro, como editor los asumo personalmente, y pido disculpas por ellos.

Todos los temas que siguen a continuación tienen relación directa con los motivos de consultas que los profesionales sanitarios pueden atender bien en la Urgencia, en la Atención Primaria o en el resto de las consultas pediátricas. Es cada vez mayor el número de artículos científicos centrados en la atención de los proble-



mas bio-psico-sociales de la infancia, y que expresan de una forma objetiva y basada en la evidencia, la necesidad de introducir nuevas áreas de mejora en nuestra manera de realizar la actividad asistencial pediátrica. Asimismo, es significativo el desarrollo de nuevos dispositivos, tanto públicos como privados, que centran su acción en niñas, niños y adolescentes víctimas de violencia.

Quisiera agradecer a la SEUP, su apoyo incondicional a las actividades de este grupo de trabajo y su estímulo continuo en la mejora de la atención de niños y niñas en las Urgencias de Pediatría en España. Asimismo, quiero mostrar mi agradecimiento a entidades implicadas en la defensa de los derechos y de la salud de las personas menores de edad, como son la Federación de Asociaciones para la Prevención del Maltrato Infantil (FAPMI) y la Sociedad Española de Pediatría Social (SEPS) por conceder su aval a este libro. Con respecto a FAPMI, agradecer especialmente sus orientaciones y consejos en la elaboración del contenido.

Esta iniciativa no hubiese sido posible sin la ayuda del Grupo Alter, a través de Nutribén®. Su implicación en la mejora de las condiciones de vida y de salud de la población infantil está fuera de toda duda, y el apoyo a este libro es un claro ejemplo de dicha implicación.

No quiero concluir esta nota sin recordar a cuatro pediatras y que conjuntamente con otras compañeras y compañeros, han hecho posible la mejora en la formación, orientación y sensibilización en este tema. Son el Dr. D. Jordi Pou Fernández, la Dra. Dña. Macarena Anchoriz Esquitino, el Dr. D. Antoni Martínez Roig y el Dr. D. Jesús García Pérez.

A todos ellos y ellas, mi reconocimiento y gratitud.

**Dr. A. Gancedo Baranda**  
*Grupo de Atención al Maltrato Infantil de  
la Sociedad Española de Urgencias de Pediatría  
Especialista en Pediatría y Neonatología  
Hospital Universitario Fundación Alcorcón, Madrid*